
窟的保护、研究、修复和管理工作已经从过去的抢救性保护

提升到预防性保护的新阶段。然而，作为一种不可再生的文

化资源，敦煌石窟的保存、保护工作仍任重道远，“只要莫高

窟存在，它的保护就永无止境。”

除了致力于文化遗产的数字化，在此期间，孙志军也记

录下了文物保护人员不断在和时间的流逝、岁月的痕迹进行

的斗争，开展的各种保护和研究工作。“我对于保护工作的记

录也是想让大家来了解这些不为人知的场景。或许，这些工

作人员都默默无闻，但正是有他们的存在，才撑起了敦煌研

究院保护敦煌莫高窟的艰巨使命。”在孙志军看来，这类拍

摄其实也是相对有难度的，因为它可不仅仅是人物摄影那么

简单，“首先，要考虑到这是在莫高窟洞窟里面拍摄，一方面

拍摄工作绝不能对洞窟文物造成安全隐患，另一方面又受到

莫高窟内部环境的制约。在有限的空间内，还要考虑到人物

所从事的工作和洞窟之间的隐喻关系，而不是仅仅当作人物

肖像来拍摄”。

同样在2000年，孙志军还迎来了摄影生涯的重大转

变。他参与了国家文物局课题“敦煌莫高窟及周边环境演

变”，全面记录敦煌3.12万平方公里内的地貌、水资源、人文

遗迹及其环境。

接到课题的初期，孙志军非常兴奋，干劲十足。每天起早

贪黑，不辞辛苦地去捕捉迷人的光影效果，然而拍了半年左

右，他就碰到了瓶颈。孙志军在整理照片时发现，即便单张照

片看起来都很漂亮，但放在一起比较就发现了问题，“过多

重视视觉语言强度而缺乏信息内涵及系统化”。这导致了照

片在呈现上非常雷同，没能展现大自然的“喜怒哀乐”，而且

课题是叫“环境演变”，显然，这一特点没能展现出来。

“这些漂亮而苍白的照片只是将人们的目光集中在镜

像表面，没有向人们传递出足够的物像历史信息，因此也就

丧失了历史地理摄影的真正意义——复原过去时代的地理

环境，寻找其发展演变的规律，阐明当前地理环境的形成

和特点。”他苦苦寻觅最佳呈现方式，却迟迟找不到解决方

法，拍了半年也就停滞了。偶然一次，孙志军在藏经洞的拍摄

过程中，突然开了窍，他拍着拍着突然想到了藏经洞出土的几

万卷历史文献，“里面会不会记载了敦煌山川地理方面的内

容”？这个想法让孙志军再度兴奋了起来，于是，他迫不及待

地开始从藏经洞出土的文献目录中查找资料。但是，在古文献

这样一个完全陌生的领域搜寻资料其实是很有难度的，犹如

大海捞针。他在资料室愣是泡了一个多礼拜，“借助李正宇、李

并成先生等许多前辈学者的研究成果，我从6万多卷敦煌藏经

洞文献里找到了42卷与之相关的历史地理类文献。”这让孙志

军茅塞顿开，通过对这些资料的收集和梳理，加上在敦煌多年

的摄影工作经历，古代敦煌及周边地区的河流、山脉、渠道、

湖泊、驿站、城池等古迹都仿佛立体呈现在他的眼前。这也帮

助他在往后的拍摄过程中，能将文献中记载的山川古迹等历

史地理信息，经方位、里距、四至等方面的比对分析后与现状

一一比定，采取图文对应的摄影报告方式，清晰地反映出古今

敦煌的城池、边塞、水系、植被等方面的演变。

虽说课题早已完成，但孙志军至今都没有停止对这个主

题的拍摄：“首先，我已经找到了正确的方法，也认识到了环

境对文化遗产地的制约因素，那么我就应该要持续去关注

它。正如很多人所说，幸亏莫高窟在甘肃才能保存下来，要在

江南的雨水洗礼下早就没了。所以，什么样的环境就会造就什

么样的文物，既然我找到了相对正确的方法，我希望在我力

所能及的情况下，多去关注它。”

“最好的取景地就是在以你家为圆心，五分钟的路程之

内。”孙志军很认同这个观点，“因为这个范围内的细枝末节

你都了解。比如，在某种光线下，你知道适合去拍某栋房子的

这一面还是那一面。只有熟悉了一个地方，就能不断地找出

你想拍的东西。”

孙志军透露，近四五年来，自己还一直在专注一个摄

影项目的拍摄——佛教是如何一步一步从印度走到敦煌

来的？走过哪些地方？印度的佛像、洞窟和敦煌的又有哪些

相同和不同之处？它们是在哪些地方产生了潜移默化的变

化？希望能在一个大格局下审视敦煌。目前，孙志军还差尼泊

尔和巴基斯坦的部分尚未完成，他期望能够在明年完成这个

拍摄计划。
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34年，记录莫高窟的喜怒哀乐

初到敦 煌时，孙志军还只是个懵懂的18岁高中毕业

生，因为摄影，他在这片热土上深深扎了根。从文物摄影到记

录历史地理环境演变，这一拍就是34年。他说:“一切都是莫高

窟成就了我，并不是我给莫高窟拍了多少好照片。能让我养家

糊口，又能让我心有所属，这样的地方让我怎能不喜欢？”

在一年内将492个洞窟完整看了三遍

1984年，因为从小对历史感兴趣而考入敦煌文物研究

院的孙志军，最初并不知道自己即将打开摄影的新世界。当

时的他几乎对摄影一无所知，然而上班的第一天，孙志军就

被安排到资料室跟着吴健老师学摄影。虽然是从零开始，但

孙志军一直学得很认真，工作五年后，他还申请前往武汉大

学新闻系摄影专业进一步深造。

从敦煌到武汉念书，当时光在火车上就要辗转56个小

时。每个月还得省吃俭用，靠147元的工资来维系一切生活以

及摄影上的开支。大学期间，孙志军没舍得买过一卷品牌胶

卷，而是跑到电影制片厂购买9块钱一盘的电影胶片，再自行

“改造”成相机用胶卷来练习摄影。

他说，在那个时代，大家都过得不容易，但大学时光让

他受益良多。孙志军不仅有幸成了易中天的学生，听他讲了一

个学期的“中西美学比较”，还接受了多位老师有关中国历史

文化和艺术的系统教育。他说，这些都对自己日后的摄影创

作有着非常大的影响，“让我的眼界变宽，看得更远了”。

有人说，做一名文物摄影师是件很幸福的事，因为他们

是历史的揭秘者。“我觉得这个定义有的时候是恰当的。因

为我们能近距离地去观察这些文物，我非常享受这样的过

孙志军

文物摄影师

此外，既然拍的是壁画，也正因为它的限制词是“壁”，拍出

来的不能像一张纸画，要把壁画的肌理感表达到位。还要考虑

从美术角度，来展现古人在色彩、构图、线条上的美妙之处。

 自我突破，记录下保护的“演变”过程

来到莫高窟的游客们总是好奇，为什么有不少洞窟总

是“大门紧锁”？里面究竟藏了什么宝贝？对此，孙志军解释

说，其实，有些就是空的洞窟，而另一些则很有可能是工作人

员正在进行修复、临摹、数字化等工作。

据孙志军介绍，为了使莫高窟可以“永久长存”，敦煌研

究院自2000年开始实施大规模的“数字敦煌”项目——将无

比珍贵的敦煌文化遗产用数字化的技术进行复制、归档、保

护。截至目前，敦煌研究院已经完成了160多个洞窟的壁画数

字化工作。另外，伴随着游客数量的不断增加，敦煌研究院还

建成了莫高窟数字展示中心。目前，孙志军担任了敦煌研究

院网络中心的主任。他的工作任务也因此逐步转变。孙志军

说，经过多年持续不懈的保护、研究和实践，现在敦煌莫高

程。”现在，随着工作重心的转移，这样的机会对于孙志军来

说变少了许多，这令他很是怀念以前能专心拍摄文物的经

历，“至今我都非常珍惜能够进入洞窟拍摄的机会，每次在洞

窟里我都会细细琢磨，一有这样的机会，我就会非常兴奋。”

今年，已经是孙志军在敦煌拍摄的第34个年头，有些

洞窟壁画早就不知道拍了多少遍，但每拍一遍他都要想着

如何去突破，如何表现出不一样，“这幅画我过去表现得对

不对？现在应该怎样去更好地呈现？这是一件很伤脑筋的

事”。孙志军认为，在敦煌研究院工作是优势也是劣势，虽然

有更多直面文物的机会，但也容易被思维定势，突破难免就

成了一件艰难的事情。

所以，文物摄影师在孙志军看来，其实也是“甜蜜的烦

恼”。“做文物摄影师比一般的摄影师要难。就莫高窟的摄影

师来讲，敦煌壁画不像一般的画作会有边框，它们都是没有

间隔的。这就导致了拍摄非常麻烦，因为你首先要了解这里

面究竟画了些什么内容。”孙志军笑说，好在自己当年的“童

子功”还不错，“我刚参加工作的时候，进入洞窟的机会比现

在要多得多，我常常自己领上一把钥匙，想看哪个洞窟就去

哪个洞窟。我会拿上《敦煌莫高窟内容总录》从1号洞窟一直

挨个看到492号洞窟，在一年内，来来回回我完整地看了三

遍。每到一个洞窟，我都会仔细做好笔记，比如哪里有个猴子

很漂亮，哪里和哪里都出现了老虎……刚开始的时候懂得不

多，只能浅层次地去看，但是这些经历至今让我受益无穷，因

为我能把整个莫高窟的相关图像串联起来，同类的图像我能

告诉你另一个在什么方位，又有什么不同之处。”

为了打破 这种浅层的理 解方式，更好地完成拍摄任

务，孙志军渐渐养成了读佛经的习惯：“要在莫高窟拍出好的

照片，一定要读佛经，这样你才能懂得如何去分割画面。”

孙志军举了《法华经》里“乘三车离火宅”的例子，“你

要知道这个故事里面相关的人物有哪些，‘三车’又是哪三

车。你不能因为鹿车比较好看，就不要牛车和羊车，少掉了哪

个都不完整”。再比如《张骞出使西域图》，孙志军解读，根

据故事来看，它最终形成的是一张方形的画面，“而我们一

般的相机是4:3的画幅，但你不能为了构图优美而删减整个

故事的完整呈现。所以，作为一名莫高窟的摄影师，除了技术

之外，一定要对壁画有所了解，而了解途径之一就是反复读

佛经”。孙志军慢慢养成了这种习惯，每到一处文化遗产地之

前，都会做大量的功课，尽可能把能收集到的文献资料都看

一遍。

【文/蔡娴  图/受访者提供】

Q：很多壁画你都拍摄了很多遍，在拍摄上会

有哪些变化？

A：举个例子，比如，莫高窟71窟的一幅非常

残破的壁画，我最初是按常规的拍摄计划来进行

的。后来，我读到有研究报告说，这幅画其实非常

了不得，它在八平米的大小里集中了四种不同的

绘画风格，有中原风格的，有西域风格的，还有龟

兹风格的等等。得到这些信息之后，再去看这幅

画，感觉就会不同了。所以，这种拍摄变化我觉得

更多的是一种思维上的变化，一种专业知识的积

累，并不是画本身的物理变化。

Q：你对莫高窟的壁画都烂熟于心，其中有没

有自己偏爱的画？

A：说实话，并没有特别偏爱的。因为我珍惜

每一次的拍摄机会，每一个拍摄的对象都是我所

喜爱的，我只是力图将先人留下的美通过我的相

机展现出来，将其中的文化和艺术价值充分地展

现给大众。

Q：洞窟内的拍摄有很多限制，哪些情况的拍

摄难度特别高？

A：难度高的实在太多了。因为整个洞窟里都

画满了画，拍摄的时候常常会受空间所困，比如有

些是非常狭窄的通道或是一些拐角处，但你还要

尽可能不变形地拍摄下来，都是很高难度的。而

且就算你解决了这一次的问题，并不代表你就能

解决下一个类似的问题，下一个它又是有变化

的。每一个都是个例，每一次都是新的挑战。

Q：在接触了越来越多的数字化工作后，你们

是如何更好地对敦煌文化进行传播和保护的？

A：我们总是说，敦煌莫高窟是中国传统文

化的优秀代表，但普通大众该怎么去认识和理解

呢？所以，我们现在就在做这个工作。我们结合前

人的研究成果对敦煌壁画进行价值再挖掘，用当

下大众能够接受的语言文字来进行传播。

现在是网络传播的时代，所以，我们也会结

合一些热点来做推广。一方面会反映敦煌壁画，另

一方面还会结合藏经洞的出土文献。比如之前做

过“清明节”的主题，我们会讲解壁画里是如何反

映“清明”的意象，再分析哪些是跟“清明节”或者

是我们核心价值观所提倡的孝道、孝心等有关的

图像元素。我们会把这些内容提取出来。同时，我

们还会在藏经洞出土的文献里找到古代敦煌当地

在清明节或者寒食节时的习俗，告诉大家古代的

敦煌人是如何过清明的。
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1.敦煌莫高窟第332窟·佛与菩萨（初唐）

2.敦煌莫高窟第16窟与藏经洞（晚唐）

3.敦煌研究院的付磊（前）和王辉在清理莫高窟第96窟大

佛眼部的积尘

4.在敦煌莫高窟第85窟的壁画修复现场，敦煌研究院的唐

伟和美国盖蒂保护研究所的史蒂文正在修复壁画

5.乌兹别克斯坦撒马尔罕，工人正在修缮列格斯坦广场的

墙面

6.修补壁画地仗层的泥都是利用敦煌当地的土混合专门的

黏结材料配制的


